

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 39.

Mahon, Lunes 20 de Febrero de 1893.

Año XXII. Núm. 5.031.

¿De qué se quejan los ingleses?

La impresion desagradable por demás que ha causado en el gabinete inglés la actitud de los Estados Unidos en la cuestion reciente de las Islas Hawai, no ha sido debida á creerse ofendidos en su susceptibilidad nacional; más prácticos y conocedores de las grandes ventajas que para sus proyectos comerciales encierran aquellas islas, se ven dominados hoy por el mayor despaño al ver que los yankees, cansados de trabajar en comadita, les han arrebatado la codiciada presa de las manos.

Vamos á desarrollar á nuestros lectores el porqué de la cuestion hoy causa del conflicto angloamericano.

La situacion de las Islas de Hawai ó Sandwich en el Océano Pacifico, es, bajo el punto de vista mercantil, excelente y de condiciones inapreciables, en particular para las Grandes Compañías de vapores que ejercen el tráfico entre los puntos de Australia y San Francisco de California: la escala intermedia: la única en que pueden abastecerse los buques de carbon, aguada y viveres, es la de estas islas, que se encuentran precisamente en la dorrota que siguen toda clase de embarcaciones entre ambos continentes. De aquí la importancia de este archipiélago que, aparte de esto, poco ofrece de codiciable. Compuesto de ocho islotes, cuya superficie total no excede de 17.000 kilómetros cuadrados, su poblacion asiende á 90.000 habitantes, de los cuales 30.000 residen en la capital Honolulu. La impresion que al viajero causan estas islas es parecida á la que producen todas las del mar oceánico; una riqueza de vegetacion que las convierte en verdaderos oasis de flores y follaje, constituyendo con razon el dictado que ilustres navegantes las han dado de «jardines del Pacifico», pero el reverso no puede ser más desagradable; en las Islas Hawai el azote desolador de la lepra hace tales estragos, que de las ocho islas que componen el archipiélago ha sido preciso destinar una á lazareto, en donde sin contemplacion alguna va á parar cualquier habitante al primer sintoma del horrible mal, sin, que pueda alegar su condicion de extranjero, de pobre, ni de rico. Y á propósito de esta costumbre, se cuentan en Honolulu dramas terribles.

Aparte de la ventaja anunciada anteriormente, Honolulu, por su situacion geográfica, es la única estacion en aquel hemisferio, el único depósito comercial que existe dentro del comercio y tráfico entre las Américas, Australia, las Indias, China y Japon, debiéndose á dicha causa la afluencia respetable de extranjeros. Estos, según autorizados datos, pueden clasificarse del siguiente modo: chinos, 15.000; portugueses, 8.000; americanos (yankees), 2.000; ingleses, 1.400; alemanes, 1.000; y franceses no llegan á un centenar. La raza indígena, consumida por la lepra y sus vicios, va disminuyendo de día en día, quedando reducida á unos 50.000 habitantes, de los cuales la mayor parte son mestizos chinos y europeos.

En esta colonia que, por la multitud de

idiomas recuerda la torre de Babel, los ingleses y americanos se reparten las primicias de sus mejores productos y ventajas. A fuerza de constancia han conseguido «inglesar» y «americanar» el gobierno de Hanal: no tan solo han logrado establecer caminos de hierro, servicios de correos y telégrafos, etc., etc., sino que han creado una deuda pública de 10.000.000 de pesetas, y han metamorfoseado la antigua dinastia de los Kapaaken en una monarquia constitucional (!) con una reina al frente de ella, S. M. Lidia Kamakaha Lalinokalani, una protestante que ha venido siendo el juguete de aquellas dos potencias, pero que la han dotado de un cuerpo colegislativo, con un ministerio responsable. Es verdad que todos los ministros ó son ingleses ó americanos; así se vé á un Mr. Pasker, presidente del Consejo; Mr. Spencer, Interior; Mr. Wideman, Negocios; Mr. Cleghorn Aduanas; y por fin el «General», que tiene á su cargo el ejército y defensa del Archipiélago, es un tal Mr. Wilson, siendo también europeos sus seis oficiales. Hay que advertir que el ejército hawaiano en pie de paz, se compone de la respetable colectividad de 70 hombres.

La pícaro cizana que de algún tiempo á esta parte ha venido reinando entre los ingleses y americanos, ha hecho que el «condominium» que venian llevando en el país tuviera un pronto y radical desenlace. Cada uno deseoso de llevarse la supremacia absoluta del gobierno, ha puesto en juego sus manejos, calculando que la avanzada edad de la actual reina de Sandwich, podía proporcionar en el porvenir serias dificultades. Los americanos han pretestado una razón á su juicio infalible, y es que el archipiélago en cuestion se encuentra más próximo de San Francisco de California que de las costas Australianas, y que en su consecuencia el pabellon estrellado debe ondear en los edificios públicos de Honolulu. De aquí una lucha sorda entre ambas naciones y en la cual se han puesto en juego toda clase de ardidés y añagazas de mejor ó peor género, pero que al fin se utilizaban para el logro de sus fines. Los yankees tuvieron la habilidad de ganarse la voluntad de la Soberana y de convertirse en defensores de los derechos del país contra cualquier atentado extranjero, cuyo elemento estaba representado por los ingleses. Luego ocurrió el golpe de Estado dado por el «General» Wilson. (!) Con sus 70 soldados y la pobre reina Lidia Kamalakohen Lalinokalani, hizo un llamamiento á la nacion para revisar la Constitucion del país. Los americanos que ejercen cargos públicos, ya desde un principio tuvieron la pícaro idea de naturalizarse en el archipiélago, mientras que los ingleses no tuvieron esta precaucion, y por esta causa, hoy que la reina Lidia Kamalakohen Lalinokalani vé bambolear su corona, se ha puesto bajo la proteccion de los norte americanos, los cuales galantemente han mandado á la rada de Honolulu al crucero «Boston», para hacer prevalecer sus derechos y ejercer con toda su amplitud la proteccion solicitada.

Esto es lo que ha producido el clamoreo entre los miembros del parlamento inglés, diciendo que han sido «robados como en una selva»; puede que desmenuzando el asunto no les falte algo de razon pero no deben quejarse. ¿Acaso los americanos han hecho en Sandwich otra cosa que ellos querian hacer en Egipto? Inglaterra ha venido enseñando que cada uno se apodera en el momento oportuno, de las posiciones estratégicas ó comerciales que le convengan. Inglaterra ha puesto en práctica sus teorías en el Mediterráneo. Los norte americanos, tomándose del natural, las continúan en el Pacifico. ¿De qué se quejan los ingleses?—E. F. V.

Noticias varias

Las últimas noticias de Marruecos recibidas en Málaga hacen creer que la insurreccion tamará pronto mal carácter.

En algunas de las kábilas, que hasta ahora se advertia un espíritu pacífico, empieza á notarse mucha agitacion, preparando sus individuos los fusiles adquiridos en Málaga hace años y haciendo bastante acopio de municiones.

Algunos moros de estos compraron dias pasados en Gibraltar una cantidad importante de capsulas.

—El «Heraldo de Nueva-York» publica despachos de Valparaiso anunciando que el Congreso ha aprobado una amnistia aplicable á todos los balmacedistas, excepcion hecha de los oficiales comprometidos en la destruccion del acorazado «Blanco Encalada» y de los reos de delitos ordinarios.

—En el Parlamento alemán ha continuado el debate sobre el problema social.

Los socialistas anunciaron para antes de cinco años, una transformacion completa en la organizacion de la sociedad.

Considerando inevitable el triunfo de sus ideas, á despecho del proceder de los partidos reaccionarios, que para combatir la propaganda socialista no encuentran más medio que apelar á la represion.

Al decir de Babel, las próximas elecciones en Alemania, seran un gran éxito para el partido socialista.

—Los obreros de Badajóz vienen celebrando manifestaciones públicas en demanda de trabajo. El domingo y lunes último recorrieron las calles de aquella poblacion llevando á su frente carteles que, con grandes letras rojas decian «Pan ó trabajo». Hasta ahora dichas manifestaciones han sido pacíficas.

—Las tropas del Gobierno se apoderaron de 200 de los colonos sublevados, conduciéndolos á Santa Fé, donde el gobernador les puso en libertad.

—De los 750 pueblos que forman la provincia de Barcelona, sólo 13 han dejado de satisfacer á los maestros el sueldo del tercer trimestre.

El gobernador ha enviado comisionados de apremio á los pueblos deudores.

—Ha sido detenido en Zaragoza un francés que cobró un cheque falso de 10.000

pesetas, en el momento en que se disponia á marchar á Huesca.

Le fué ocupada la mayor parte de la cantidad que había estafado.

—Dicen de Manresa que los jefes de la guardia civil y de la guardia municipal, pusieron preso el sábado á un sujeto que estaba reclamado en requisitoria militar desde el año de 1890, y posteriormente por el juez de instruccion de Vich, como presunto autor de varios robos cometidos en aquella ciudad y por los alrededores de Colisuspina.

Dicho individuo capitaneaba una partida de bandoleros, alguno de los cuales han caído ya en poder de la guardia civil, habiendo realizado gran número de fechorias.

—Hace algunas semanas, al entrar en el puerto de Nueva-York el paquebot «La Saale», de la Compañía Nord German Lloyd, presentaba todo el aspecto de un banco de hielo, tan espesa era la capa de agua congelada que cubria sus mástiles, obenques y empavesada, cargándolos de un peso considerable.

El buque mercante en cuestion habia sido convertido en barco de guerra merced á los rigores del tiempo, pues cubria sus flancos una verdadera coraza de hielo de más de un plé de espesor, en los castillos de popa y de proa y en el puente, cuya superficie habia sido trasformada en un verdadero salon de palmar.

Cuenta el capitán de la embarcacion que se vió obligado á mantenerse á la capa durante veintidos horas, en cuyo tiempo sufrieron los viajeros violentísimas sacudidas en el entrepuente, y resultaron helados y casi muertos varios marineros.

El «Diario de la Marina» publica además un despacho de Nueva-York anunciando que el trasatlántico «La Normandía» llegó á aquel puerto enteramente cubierto de una capa de hielo, despues de ser alcanzado por una tempestad de nieve bordeando un ciclón el 22 de Diciembre. La situacion del buque fué peligrosísima durante ocho horas consecutivas, y en toda la travesía la mar fué malísima, congelándose las olas sobre el barco en el acto de estrellarse contra él. Los viajeros no pudieron subir sobre cubierta.

—El cultivo del tabaco tiene gran importancia en Alsacia Lorena como demuestran los siguientes datos del año 1891:

Lo cultivan 526 municipios que cuentan 12.475 cultivadores; el terreno destinado á esta planta mide 148.531 áreas, formando 19.008 parcelas, la mitad menores de 4 áreas; la última cosecha se evaluó en 3 millones 500.000 kilogramos, siendo el rendimiento medio de cada área 24 kilogramos; el precio métrico de hoja madura fué de 41 pesetas.

El cultivo del tabaco disminuyó, respecto al de los años anteriores, debido al precio muy bajo que obtuvieron los productos de algunas localidades desfavorablemente situadas para la produccion; y aún en el año de 1892 la disminucion del cultivo se ha acentuado.

—Tres excelentes nadadores, un francés, un belga y un inglés, han sostenido días pasados en Armentieres una competencia á la vista de 2.000 personas, reunidas para asistir á la lucha en un establecimiento de baños que posee una vasta piscina.

Ganó el nadador francés, M. Lulunof, de París, quien fué proclamado vencedor despues de haber recorrido á nado dos kilómetros (650 metros).

Seguíale el inglés con 50 metros de desventaja, y el belga venia el último con dos kilómetros (300 metros).

De todos modos, los tres deben de ser buenos nadadores.

—M. Baschin, representante de la Sociedad Geográfica de Berlin, en una comunicacion dirigida á dicha Sociedad, dá cuenta de las observaciones verificadas por él durante el invierno de 1891 al 92, que ha pasado en la Laponia noruega.

Según la citada comunicacion, en invierno y en la parte septentrional de la Laponia, el descenso de la temperatura en cada localidad está en razon directa del alejamiento de la orilla del mar: de tal modo, que en el interior del país la temperatura es inferior á la observada en la Groenlandia occidental, que se encuentra en las mismas latitudes.

En Giesvar, cerca del «cabo Norte», la temperatura mas baja es solamente de 2°; en Bosse Kop, que está mucho mas al Sur, en el Alten Fjord, pero 45 millas tierra adentro la temperatura mínima llega á 22°, y finalmente, en Karosfok, situado á 125 millas de la costa, llega á descender hasta 60°.

Apesar de estas temperaturas los lapones no tienen la mas ligera idea del «cangrejo» ni de la «grippe».

—M. S. Merkel confirma que el aire que ha servido á la respiracion del hombre y de los animales contiene pequeñas cantidades de una materia orgánica volátil, que, considerada químicamente, es una base, y que posee caracteres tóxicos una vez volatilizada; pero—añade M. Merkel—pierde su carácter venenoso combinada con los ácidos.

Este hecho recomienda indirectamente el uso de confites acidulados á las personas que asisten á los teatros, conciertos y demás lugares en que se respira y vuelve á respirarse el aire mismo que ha hechido sucesivamente distintos pulmones y que lleva en sí abundante provision de los principios tóxicos de que habla el químico citado.

—Un joyero americano ha expuesto en sus escaparates unos collares compuestos de tres sargas de «ojos humanos», perfectamente conservados y engarzados en monturas de oro, que proceden, según dicen, de las momias encontradas en el Perú en las antiguas sepulturas de Arica. Estos ojos son amarillos y opacos; pero poniéndolos el cristalino al descubierto y dándolos brillo, se obtiene un color opalino anaranjado de agradable aspecto, resultando así como una especie de piedra preciosa originalísima.

—No se ha podido averiguar el origen ni la procedencia de las proclamas revolucionarias que circularon uno de estos días en los cuarteles de Cartagena.

—Ha cumplido la edad reglamentaria el general de division D. Rómulo Crespo de la Guerra, pasando en su consecuencia á la escala de reserva.

El general Crespo era el número uno en el escalafon de su empleo, en cuyo puesto le sustituye el general López Pinto por poco tiempo, puesto que la Reina firmará en

uno de los primeros Consejos que se celebren su ascenso á teniente general.

—En la Universidad de Santiago se han presentado á exámen 104 alumnos de enseñanza libre, siendo aprobados 10 únicamente.

—Un francés residente en Zaragoza, mandó hacer en una litografía mil cheques falsificados de la casa «Pigneau et fils de Bordeaux».

El tal sujeto cobró uno de los cheques, importante 10.000 pesetas, en una casa de cambio de la calle de A. onzo.

Despues de cobrarlo, el francés salió precipitadamente montado en un coche que tenia preparado á la puerta.

Cuando el cambista se fijó en el cheque, vió que el pié del mismo decía: «Imprenta y litografía de Portabella, Zaragoza.»

Entonces se dirigió, para enterarse de la validez del cheque, á la casa de Banca de Soteras, quien le dijo que tuviera cuidado, pues por el litógrafo se sabia que estos cheques se hacian por encargo de un francés.

El cambista avisó á la policía, y ésta registró, despues de convencerse de que el francés habia desaparecido de su domicilio, Azogue, 84, las fondas y restaurants.

A las dos de la tarde fué detenido el francés en los arrabales de Zaragoza, cuando se disponia á marchar con su amante á Huesca en un coche de tres caballos que habia alquilado.

Según dijo se llama Julio de Rionegro, de 32 años de edad.

Es alto, moreno, y lleva bigote. Viste decente.

En la maleta encontraron tres libros de cheques, y en los bolsillos 9.600 pesetas.

El Juzgado entiende en el asunto.

—La Reina Victoria manda á la Exposicion de Chicago varias acuarelas de las que es autora, representando á su secretario Indue; «Sport» una terraza favorita de S. M., y dos vistas del castillo de Balmoral. Estos dibujos adornaban el comedor del palacio. Excusado es decir que las obras no estarán rotuladas «fuera de concursos», pues la Reina se paga mucho de las recompensas que obtiene. La soberana guarda una gran coleccion de medallas y diplomas obtenidos con cuadros que tuvieron por modelos los caballos, bueyes, cerdos, cordos y aves de sus castillos.

Las princesas Luisa y Beatriz expondrán obras en mayor número que su madre. La princesa Elena exhibirá labores hechas con aguja; los palaciegos dicen que dejarán atrás las de Penélope.

¡Al menos, por lo clásico!

—Un español, fray Pedro Ponce de Leon, monje benedictino del Monasterio de San Salvador de Oña, fué el que en 1570 inventó el modo de instruir á los sordomudos.

El descubrimiento del monje vallisoletano propagóse rápidamente por el extranjero, siendo el abate L'Epée, en Francia, el que continuó con entusiasmo la obra de caridad inagotable del fraile español. Correspondiendo á España la honra de haber sido la nacion primera donde los sordomudos y ciegos recibieron instruccion, natural era que en el gran certamen que se prepara en Chicago estuviera representada la benéfica institucion que creó uno de sus hijos ilustres.

Los profesores del Colegio Nacional de Sordo-Mudos y Ciegos presentarán en la Exposicion una interesante Memoria explicando la educacion física, moral, intelectual, artística é industrial que reciben los asilados; premios que se les conceden; legados hechos al benéfico establecimiento, y cuanto se refiere á la organizacion del mismo.

Figurarán en el certamen obras artísticas, industriales, y labores hechas por los alumnos, y los aparatos, textos y demás útiles del material de enseñanza.

En el Colegio Nacional de Sordo-Mudos y Ciegos han recibido educacion, desde que se fundó hasta Mayo del pasado año, 243 sordo-mudos 635 sordo-mudos 97 ciegos y 310 ciegos. En total, 1.285.

El establecimiento ha obtenido premios en las Exposiciones celebradas en París, Viena, Filadelfia, Amberes, Rio Janeiro, Barcelona y Madrid.

—La forma ó el medio de que los antiguos se valían para extraer y purificar el oro, cuyos trabajos estaban destinados á los esclavos, era el siguiente se rompía ante todo, con auxilio del fuego, la roca que contiene la sustancia mineral; se apartaban despues los escombros con instrumentos de hierro ó á fuerza de brazos, cuyo trabajo estaba confiado á los más jóvenes y robustos, y de este modo quedaban abiertas las galerías y apareciera la veta; cada minero llevaba atado en su gorro una linterna, y debian trabajar en una de las posiciones más penosas y cumplir las órdenes del superintendente, que la mayor parte de las veces les abrumaba á golpes. Los de más pequeña edad, y que no servían para los trabajos más penosos, como los ancianos y enfermos, recogian los pedazos de sustancia mineral que iban desprendiéndose y los arrastraban fuera de la galería y hacian entrega de ellos á los esclavos ó sobrestantes.

Estos eran unos hombres robustos, de más de treinta años, que molían el mineral hasta reducirlo á polvo, como la harina de trigo. Hecha esta operacion, ponian aquel polvo en una mesa inclinada, echando despues agua, se frotaban las manos á fin de separar las partes terrosas.

Tambien la golpeaban á menudo con esponjas que absorbían en sus poros lo que no tenia ningun valor, y quedaba el metal sobre la mesa; luego pasaba á manos de los fundidores, que despues lo mezclaban con plomo, arena, estaño y salvado de cebada, y lo echaban en una vasija herméticamente cerrada con almáciga, y esta mezcla era puesta á fuego violento por espacio de cinco días y cinco noches; el sexto se dejaba enfriar y el contenido de la vasija se echaba en otra, donde no quedaba más que el oro, y dando por resultado que se habia perdido muy poco del peso del polvo que allí se habia colocado.

—Un extraño descubrimiento acaba de hacerse en un bosque de Hazleton (América del Norte).

Realizando unos trabajos, se encontró una caverna subterránea, y dentro de ella un hombre vivo, que dijo llamarse Jacobo Tenfel.

Dicho individuo habia vivido cerca de siete años en Hazleton, siendo persona muy querida de esta ciudad. De la noche á la mañana desapareció, sin que se volviera á tener noticia alguna de él.

Hace próximamente siete semanas que unos hombres se encontraron la caverna en lo más intrincado y salvaje del monte, y á la entrada hallaron un hombre de lengua barba y aspecto mísero y harapiento.

Interrogado, contó su historia.

Siete años hacia que vivía en el bosque, recogiendo en la caverna por la noche, y el mismo tiempo hacia que no hablaba con seres civilizados.

Segun dijo, desilusionado por un amor no correspondido, habia renunciado al mundo, retirándose lejos de las gentes.

—Un periódico alemán, «Dis mil zeitung», publica una curiosa y completa esta-

dística de la produccion, importacion y exportacion de la leche y sustancias alimenticias que de ellas se extraen, en la cual estadística figuran los principales países de Europa.

De las cifras contenidas en dicha estadística, resulta que Alemania produce al año 14.218 millones de kilogramos de leche, mientras Francia produce 10.117 millones. Las demás potencias se clasifican, por la importancia de su produccion, en el órden siguiente:

Inglaterra, 2.925 millones; Austria, 8 mil 300; Suecia, 2.303; Países Bajos, mil 321; Dinamarca, 1.250; Bélgica, 1.201; Suiza, 1 709.

No es posible fijar el consumo que en dichas naciones se hace de leche y de manteca, y sólo puede hacerse notar la circunstancia de que dicho consumo es tanto mayor cuanto más elevado se encuentra un país sobre el nivel del mar.

Francia, Dinamarca y Holanda aparecen como las primeras potencias exportadoras.

En las dos primeras es muy importante la proporcion del número de vacas de leche por cada cien habitantes; pero no sucede lo mismo en Holanda, y esto hace imposible que exporte la cantidad tan respetable de manteca pura, pues aunque es mucha su riqueza pecuaria con relacion á la extension del país, no lo es tanto si tenemos en cuenta el número de consumidores.

En cuanto á importacion, ningun país compite con Inglaterra, que consume la mayor parte de la produccion de toda Europa.

—Ha sido preso el alcalde de Garganta de la Olla (Cáceres), como presunto autor de la muerte de un hermano suyo, con el cual estaba enemistado por cuestiones políticas.

—En 1888 demandó el exministro monsieur Balhaut por injuria y calumnia al redactor en jefe del «Reveil de la Haute-Saone.»

El periodista habia acusado al diputado de Lure de haber obtenido ganancias ilícitas en varios negocios, el de Panamá entre ellos.

Mr. Mariotte fué condenado por el Jurado á veinte días de prision, y á pagar 10.000 francos por los daños y perjuicios, las costas y la insercion de la sentencia en varios periódicos.

Los desembolsos hechos por Mr. Mariotte, á consecuencia de su condenacion exceden de la suma de 20.000 francos.

El periodista, cuya respetabilidad y cuyo prestigio fueron menoscabados notablemente por el fallo del tribunal, ha llamado la atencion del público acerca del fundamento de sus acusaciones contra el exministro procesado por el delito que le imputó aquel, y Mr. Balhaut ha resuelto reembolsar á Mr. Mariotte las sumas que éste se vió obligado á gastar.

Desgraciadamente, por disposicion del juez de instruccion Mr. Franqueville, están secuestrados los bienes del exministro de Obras públicas y de su esposa.

—En Ledesma (Salamanca) se ha descubierto un espantoso crimen.

En una casa de aquel pueblo vivian una pobre mujer con sus dos hijos, uno de ellos licenciado de presidio. Hace pocos días la madre y el menor de los hijos se sintieron acometidos de extraña y violenta enfermedad. La madre no pudo resistir tan crueles sufrimientos y falleció en pocas horas; el hijo seguía gravísimo.

Lo raro de la dolencia y otros indicios hicieron pensar las gentes en la posibilidad de un envenamiento.

Alguien señaló como autor al otro hijo,

al licenciado de presidio. El rumor popular se hizo tan insistente, que la justicia intervino y detuvo al presunto envenenador.

Este negó con insistencia el delito; pero en sus baules se han encontrado grandes cantidades de iúdano, éter y otras sustancias venenosas, á la vez que la autopsia del cadáver de la madre demostraba el envenenamiento.

Este crimen terrible ha producido inmensa consternacion en aquel pueblo.

—Por el ministerio de marina se han resuelto las consultas que se hallaban pendientes sobre la terminacion del aviso torpedero «Filipinas», que se construya en el astillero de Cádiz, de los señores Vea Murguía.

El referido buque llevará palos rebatibles, y los constructores le proveyerán de todos los efectos de cargo, entregándolo completamente listo para navegar.

Asegúrase que el rey don Francisco de Asis ha retirado la cantidad con que mensualmente subvenia á las obras de la catedral de Sevilla.

—Verdaderamente es alarmante el movimiento de capitales en las cajas de ahorros de Francia. Desde el día 21 hasta el 31 de Enero ingresaron en las cajas 4 millones 298.805 francos.

Durante el mes de Enero la diferencia entre las imposiciones y las devoluciones de fondos, excedió de 28 millones.

Es de advertir que la desconfianza de los impotentes es anterior á la publicacion de los artículos que han dado motivo á la aprobacion del proyecto de ley que restringe la libertad de la prensa para discutir la gestion de las cajas de ahorros.

—Segun dice un periodico de Granada, parece ser que un sujeto, habitante en una de las casas de barrio de la Magdalena, de dicha poblacion, tenía sospechas de algo que no beneficiaba su buen nombre, y con objeto de comprobar el hecho ante testigos, una de estas noches pasadas rogó al sereno de aquel distrito le acompañase hasta su domicilio.

Llegaron á la casa aludida, esposo y acompañante, y una vez entrados se encontraron á la mujer del primero en amable coloquio con un amigo, que se hallaba allí para acompañarla durante la ausencia del marido.

En vista de esto, alguien sospechó que iba á efectuarse allí un sangriento drama; pero lejos de suceder así, el esposo suplicó al huésped hiciera el favor de seguirle á la calle, dirigiéndose á casa de la esposa, mientras ésta quedaba en su casa presa de un síncope.

Llegó á la casa del suegro el marido citado, y al abrir aquél la puerta, éste le presentó al amigo diciéndole: «Aquí le traigo á V. á un segundo yerno que Vd. no conocía.»

El suegro al enterarse de lo ocurrido y observar la calma del esposo burlado, la emprendió á bofetada limpia con los visitantes, haciéndoles huir como almas que lleva el diablo.

Gaceta

En la parroquial iglesia de Sta. María, cantóse en la mañana de ayer el solemne *The-Deum* anunciado oportunamente, en conmemoracion del quinquagésimo aniversario de la consagracion episcopal de Su Santidad el Papa Leon XIII.

En dicho acto ofició de pontifical Su Señoría Ilma. el Prelado Diocesano, asistiendo el Exmo. Sr. General Gobernador acom-

pañado del Sr. Comandante de Marina y de varios Sres. Jefes y Oficiales de los Cuervos é Institutos del Ejército y Armada, una comision del Ayuntamiento presidida por el Sr. Delegado del Gobierno y numerosísimo concurso de fieles.

En la noche de ayer, procedente de Ciudadela y demás pueblos del interior de la Isla, llegó el Exmo. Sr. Duque de Almenara-Alta, hospedándose en las espaciosas habitaciones de la casa que ocupan en esta ciudad sus primos Sres. de Olives.

Pocos momentos después, al tener noticia de su llegada, pasaron á cumplimentar á tan distinguido huésped, numerosos amigos políticos y particulares de los que cuenta en esta poblacion.

Ante numeroso concurso de fieles que llenaba por completo la espaciosa nave de la Iglesia de Sta. María, en la tarde de ayer, primer Domingo de Cuaresma, dió principio á los sermones de tarde, el Misionero Apostólico M. Ilre. Sr. D. Francisco Romero Bolloqui quien, con pausada frase, correccion de estilo y verdadera uncion evangélica, encareció la importancia de acudir al templo, para oír la Divina Palabra, tesis que probó aduciendo irrefutables argumentos y con el lenguaje que presta la conviccion.

El Ilre. Predicador tuvo períodos conmovedores, y demostró en el decurso de su peroracion, que se dirige más que halagar el oido á hacer sentir el corazon, siendo de esperar de sus predicaciones ópimos frutos espirituales para los concurrentes.

La Gerencia de los vapores-correos ha recibido los siguientes telegramas:

«Palma 20.—Llegado correo Valencia saldrá «Nuevo-Mahonés» hora itinerario. SO. fraseo chubascoso.—Caldés.»

«Barcelona 20.—8'50 m.—Fondado felizmente cinco y media madrugada, buena travesía. Los tres dias atraque costado.—Cardona.»

Procedente de Barcelona en dos dias de navegacion fondó ayer en nuestro puerto el pailebot de esta matricula «Esperanza» con cargamento de varios efectos.

Relacion de los pasajeros salidos ayer mañana para Alcudia y Barcelona en el vapor-correo «Puerto Mahon»:

PARA ALCUDIA

D. Miguel Sureda; Margarita Jaume; Ricardo Echevarria; Juan Mesquida.—Total 4.

PARA BARCELONA

D. Juan Maroto; María Maroto; Cecilia Dordal; Rosina Avoleo y su madre; Alfredo Fortesa; Pedro Andreu; Bellísimo Domenico; J. Bassi; Leopoldo Bogino; Alberto Sangiorgi; Rosa Justetti; A. Prette; Soledad C. Bargaglia; Luis Campins; Vicente Carbonell; Julia Castillo; Alberto Cavana; José Villalonga; Arsilia Ancarani; Juana Rizzieri; Maria Sesatti; Felipe Fontana; A. Lera; Ernestina Paltinievi; Sinfrosina Garcia; Cándido Fernandez; Juan Vila; Alejandro Bellumeti y ocho individuos de tropa.—Total 37.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 18—4'10 t.	
4 por ciento Interior.	68'40
4 por ciento Exterior.	73'57
4 por ciento Amortizable.	76'55
Billetes Hip. de Cuba 1886.	107'06
Id. id. id. 1890.	97'25
Banco Hispano-Colonial.	81'10

Ferro-carril de Francia.	27'60
Ferro-carril del Norte.	38'50
Id. de Orense.	11'70
Ferro-carril de Almansa.	00'00
Id. de O. B. y Francia.	27'37
Id. de Norte.	00'00
Id. de Orense.	33'25
Id. de Almansa.	63'12
Obligaciones C. Trasatlantica.	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior.	8 rs. vn. paga alcista.
Exterior.	rs. vn. paga alcista.

Cambio Mahonés

Barcelona 20 9'50 m	
4 por 100 Interior.	68'40
4 por 100 Exterior.	73'72
4 por 100 Amortizable.	76'50
Cubas 86.	107'00
Cubas 90.	97'12
Coloniales.	40'40
Ferro-carril Norte.	38'50

Madrid 20.—1 madrugada.

4 p. S Interior.	68'45
Paris 4 p. S Exterior.	63'37
Renta francesa 3 p. S.	98'60
Londres 4 p. S Exterior.	63'18

Oficial

Madrid 18

4 por ciento Interior.	68'25
4 por ciento Exterior.	73'170
4 por ciento Amortizable.	77'00
Billetes Hipotecarios de Cuba.	107'110
Acciones Banco de España.	350'00

Calendario

Luna nueva el 16. Cuarto crec. el 23. Sale el sol 6 h. 49. Pónese 5 h. 40.

20

1694.—Nace en París el filósofo Francisco Arouet de Voltaire.

51 LUNES 314

S. Leon obispo y confesor y Santa Irene virgen.

Santo de mañana.—San Félix obispo y los 70 mártires.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana á Ntra. Sra. de la Providencia en S. Francisco.

Observaciones Meteorológicas de hoy

	9 m.	3 t.
Baróm. á 0°, en mm.	759'20	758'18
Termóm. seco.	12'2	13'2
Humedad relativa.	90	88
Direccion del viento.	SO.	NE.
Clase id.	Brisa	Viento
Estado de la atmósfera.	Cubierto	Despejado
Tem. máx. á la sombra.	15'3	
Id. máx. al sol.	23'0	
Id. mínima.	9'9	
Id. id. irradiacion.	9'0	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	857	
Lluvia en id. en mm.		
Evaporacion en id.	3'6	
Ascenso del baróm. id.		
Descenso id. en id.	4'55	

Movimiento del Puerto

Entrados el 18

De Marsella vapor español «Lafitte» capitán D. José Garcia con 21 trips. y carga general.

De Marsella vapor español «Nueva Estremadura» capitán D. Francisco Jaen con 28 trips. y carga general.

Id el 19.

De Alicante laud «Providencia» patron Pedro Antonio Morey con 5 trips. y efectos. De Marsella bergantín goleta italiano

«Tomaso» capitán Mr. Orlandi con 7 trips. y guano.

De Marsella bergantín goleta italiano «Dos hermanos» capitán Sr. Andrés con 8 trips. y guano.

De Barcelona pailebot «Esperanza» patron Miguel Pons con 5 trips. y varios efectos.

Matadero

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Día 14.—Nada.

Dias 15 y 16 —1 buey, 196 kilos, Juan Caules (Alayor); 1 vaca, 144, estancia Biniaxa d'es Fesé; 1 ternero, 160 Juan Mercadal (Alayor); 1 ternera, 127, Palma; 1 carnero, 13, Cristóbal Villalonga; 3 cabras, 34, Albufera (Fornells), y 4 cerdos, 150.

Día 17.—1 buey, 300 kilos, Magín Camps; 1 vaca, 147, Turelló Ses Llurenss; 1 id., 155, Bartolomé Castell (Alayor); 1 id., 206, Turrauba Nou; 1 ternero, 111, estancia de Pedro Mir; 1 ternera, 53, Turrauba Nou; 3 carneros, 47, Murella Vey; 2 id., 18, estancia Alcaiduset; 1 id., 30, Algendar de Gomile; 2 cabras, 22, Albufera (Fornells), y 3 cerdos, 112.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta ciudad)

Madrid 19.—9'15 n.

Los amigos del Sr. Canalejas confirman que éste vé con disgusto la marcha del Gobierno, y añaden que para mayor certitud pregunten sobre el particular á los Sres. Puigcerver y conde de Xiquena.

A la funcion religiosa celebrada en Roma para conmemorar el quincuagésimo aniversario de la exaltacion episcopal de S. S. el Papa Leon XIII, han asistido sesenta mil personas.

Al terminar la misa S. S. ha dado la bendiccion al pueblo que ha prorrumpido en entusiastas aclamaciones

Madrid 19.—9'20 n.

Los Infantes D. Antonio y doña Eulalia en su viaje á la Exposicion de Chicago se detendrán veinte y cuatro horas en Puerto-Rico y cinco dias en Cuba.

Entre las ruinas ocasionadas por la catástrofe de Mazarron se han encontrado veinte cadáveres en estado de descomposicion, habiéndose dado sepultura á veinte y ocho.

Las averías sufridas por el acorazado «Pelayo» no son de tanta importancia como al principio se creía.

Madrid 20.—8'15 m.

En Santo Domingo amenaza estallar la revolucion con motivo del arriendo de las aduanas.

Ha sido enviado á aquellas aguas un buque español.

El Gobierno se inclina á protestar contra la ingerencia de los Estados Unidos en los sucesos de Santo Domingo.

Imp. de M. Pargal.—Bastida 89

Es frecuente el quejarse de tanto niño raquítico, de rostro enfermizo, agotados por el estudio, debilitados por el aire viciado de las escuelas, sin pensar que se conoce el remedio al mal; en efecto, basta con administrar á los niños el *Vino ó Jarabe de Dusart* al lactofosfato de cal, para secundar su crecimiento, excitar el apetito, afianzar las carnes y los músculos, consolidar los huesos, despertar los hermosos colores y la alegría de la salud.

ANUNCIOS

Administración de Loterías de

1.ª clase n.º 1 de Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 24 de Febrero.

Ha de constar de dos series de 28 mil billetes cada una al precio de 30 pesetas el billete, divididos en decimos á 3 pesetas y distribuyéndose 588.000 pesetas en 1.389 premios para cada serie, de la manera siguiente:

	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
12 de	2.500
1073 de	300
	321.900

99 aprox. de 300 ptas. para los 99 núms. restantes de la centena del que obtenga el premio de 80000 pts. 29.700

99 aprox. de 300 ptas. por los 99 números id. de la centena del premio de 40.000 pesetas 29.700

99 de 300 ptas. para los 99 números restantes de la centena del premio de 20.000 pts. 29.700

2 aprox. de 2.000 pts. para los números anterior y posterior al del premio mayor 4.000

2 id de 1.500 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo 3.000

1.389 588.000
Mahon 14 de Febrero de 1893.—El Administrador, Diego de la Torre.

Centro General de Negocios

Esta Sociedad compra el cupon de 1.º de Abril próximo, de las Deudas del 4 por ciento amortizables y exterior y de los Billetes Hipotecarios de Cuba.

Se encarga además, mediante una módica comision, del canje de los títulos de la Deuda del 4 por ciento interior.—Mahon 17 de Febrero de 1893.—Goñalons, Carreras y Compañía.

BANCO DE MAHON

CEDULAS PERSONALES

Terminando el día quince de Marzo próximo venidero el período para la cobranza de cédulas personales de Menorca, esta Delegación lo pone en conocimiento de los contribuyentes sujetos á dicho impuesto que no estuviesen provistos todavía del mencionado documento, á fin de que puedan hacerlo dentro del plazo citado si no quieren incurrir en la penalidad que establece el artículo 41 de la Instrucción vigente.—Mahon 17 Febrero 1893.—Por el Banco de Mahon, Delegado en Menorca del Arrendatario de las cédulas personales de las Baleares, El Director-Gerente, J. J. Rodríguez.

Este Banco compra los cupones de los Billetes Hipotecarios de Cuba y 4 por 100 exterior, vencimiento 1.º Abril próximo.

También se encarga del canje de los títulos 4 por ciento Interior por nuevos títulos con cupones adheridos. Los títulos de la referida deuda que los clientes tienen depositados en nuestras arcas serán debidamente remitidos á Barcelona al canje.

Mahon 13 de Febrero 1893.—El Director-Gerente, Juan J. Rodríguez.



GUANO

ESPECIAL para CEREALES

GUANO

ESPECIAL PARA VIÑAS PATATAS Y LEGUMBRES

GUANO

especial para hortalizas.

DEPÓSITO Y VENTA

P R A T S, horticultor

71 Cos de Gracia, 71

MAHON



LA SOLIDEZ

Fábrica de piedras artificiales

DE

MIGUEL ADROVER Y COMP.ª

Perfeccion Elegancia Economía

Se construyen mosaicos hidráulicos, piedras de granito para zócalos, mesas, siales, escalones, balustres, piedras para cisternas y todos los demás trabajos concernientes al ramo.

Se esperan pedidos y además se vende Portland á precio sumamente reducido.

Para mas detalles, en la confiteria LA PALMA ó bien en la misma fabrica, Anden de Levante núm. 21.

VENTA

Se venderán á voluntad de su dueño las casas número 45 de la calle de San Fernando y número 25 y 27 de la calle de Anunciay de esta ciudad.

Admitirá proposiciones y enterará de las condiciones de la venta el Notario D. Francisco Andreu.

CARABAÑA

INTERESA A TODOS SABER:

1.º Que no existen otras aguas sulfuradas ódicas que las de CARABAÑA.

2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de CARABAÑA, y que es de origen volcánico.

3.º Que los demás llamados manantiales son solamente aguas recogidas en ondos y obscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salistrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.

4.º Que en el manantial de CARABAÑA todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria.

Son purgantes, depurativas, antibiliosas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas y anti-sifilíticas.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior

Opinion favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se venden en todas las farmacias y droguerías de España y Colonias, Europa, América, Asia, África y Oceanía.

Depósito general por mayor

R. J. CHAVARRI

ATOCHA, 87.—MADRID.

CAMBIO MAHONÉS

SECCION DENOMINADA

CAJA DE PRÉSTAMOS

Se presta sobre alhajas de oro, plata y piedras preciosas.

Intereses módicos.

Advertencia importante.—Si transcurrido el vencimiento no hubiese el mutuuario cancelado el préstamo, es necesario pasen aviso de no poder efectuarlo, en cuyo caso la Sociedad concede próroga suficiente para poder retirar el objeto pignorado,

8 INFANTA 8

PALMAS DE PRIMERA

El comisionado D. Salvador Botella hace presente á los Sres. Curas Párrocos y demás personas que deseen proveerse de palmas para el domingo de Ramos, pueden avisar con anticipación para poder hacer el pedido que se necesita y para que no suceda como otros años que no ha habido por diferentes parroquianos.

Claustro del Carmen 11 y Hannover 18.

Para vender

Lo está la casa calle de Cifuentes, formando esquina con la calle Prieto y Caules frente á la nueva carretera.

Otra casa situada en el pueblo de Mercadal calle de la Libertad, formando esquina con la carretera de Mahon á Ciudadela, y una porción de terreno contiguo en la cual hay un establo, con puerta á la de Mahon á S. Cristóbal.

Para informes calle de Prieto y Caules, número 8.



LA PALMA

CONFITERIA DE LA REAL CASA

En dicho establecimiento se ha recibido el fresco y superior

PASTELILLOS DE SARDINAS

de Nantes, se encontrarán frescos todos los viernes y días festivos en este establecimiento, como también el muy superior ATUN en escabeche, aceite y tomates por libras y en latas, y toda clase de Conservas á precios sumamente baratos.

QUESO GRUYERE de superior calidad y el rico dulce de la estación ARANJAT.

13 HANNOVER 13

AVISO

Hay para vender las herramientas de un taller de carpintería en la calle de Santa Cecilia núm. 6.

Para vender

Lo está en el pueblo de S. Luis la casa sin número de la calle de Aleman.

Una porción de terreno de cabida de dos barcillas y media sembrado sito en el Pou Nou;

Y una viña de igual cabida sito en las Barracas.

Para informes en el espresado pueblo á Benito Sintes calle de S. Esteban.

Para vender

Lo está la casa recién construída y que reditúa un 6 por ciento anual, de la calle de Sta. Eulalia números 52 y 54. Se dará por un precio barato.

Para su ajuste calle de S Pablo n.º 29.

Para vender

Lo están unos cercados de cabida de unas tres cuarteras sembrado sitios en Libertad.

Para informes calle de S. Jaime número 30.

A LOS ZAPATEROS

En la imprenta de la calle del Bastion núm. 39, se imprime en colores TIRANTILLO para el calzado por un precio módico.

Almoneda

Por ausentarse sus dueños, la habrá de varios muebles en buen estado, en la calle de S. Fernando núm. 28, solo por diez días.

Caballo

Se vende uno, tordo plateado, de 8 años de edad, con dos dedos sobre la marca.

Darán razon en el Cuartel de Carabineros.

Lecciones

DE SOLFEO Y PIANO

calle de los Frailes número 18. Se darán también al domicilio de quien lo solicite.

OFICIALES ZAPATEROS

Se necesitan algunos que sepan trabajar calzado de primera, para hombre. Las hechuras se pagan de 10 á 14 reales vellon par, según clase. Informarán en esta imprenta.

Zorra (peix salat)

Se ha recibido este correo, de primera clase.

Calle Portal de Mar números 1 y 3 tienda de de loza y cristal.

EL NON-PLUS-ULTRA DE LOS DEPURATIVOS Y PRESERVATIVOS

SOLUCION MILAGROSA HOMS

Premiada por el Colegio Farmacéuticos de Barcelona y en la última exposicion de París

Los médicos aumentarán ó disminuirán las dosis según el estado del enfermo

Pidanse prospectos á los corresponsales Gimnasio de Ferrer, Hannover 33. Castillo 59. Gracia 67 y Moreras 1.

Unico representante en Baleares: Hermenegildo Vidal Vilardell, Plaza del Príncipe 2, MAHON.